



Enfermería Universitaria

ISSN: 1665-7063

rev.enfermeriauniversitaria@gmail.com

Universidad Nacional Autónoma de

México

México

Rodríguez Jiménez, Sofía; Gómez Hernández, Karma; Gracia Rivas, Liliana; Díaz Ramírez, Araceli; Hernández Andrade, Verónica; Ramírez Huerta, Maribel; Zarate, Sandra

Contexto, origen y surgimiento del juramento de la Enfermera Universitaria  
Enfermería Universitaria, vol. 3, núm. 3, septiembre-diciembre, 2006, pp. 55-56  
Universidad Nacional Autónoma de México  
Distrito Federal, México

Disponible en: <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=358749479010>

- ▶ Cómo citar el artículo
- ▶ Número completo
- ▶ Más información del artículo
- ▶ Página de la revista en redalyc.org

# CONTEXTO, ORIGEN Y SURGIMIENTO DEL JURAMENTO DE LA ENFERMERA UNIVERSITARIA

Lic. Sofía Rodríguez Jiménez\*, Karina Gámez Hernández, Doris Lilián García Rivas, Araceli Díaz Ramírez,

Verónica Hernández Andrade, Maribel Ramírez Huerta, Sandra Zárate Mahedano \*\*

\*Profesora de Carrera Titular '31', Titular del Claustro de Teoría y Método de Enfermería, ENEO-UNAM.

\*\*Pasantes de Licenciatura en Enfermería y Obstetricia, Generación: 2002-2005

La Escuela Nacional de Enfermería y Obstetricia, de la UNAM, es pionera en la búsqueda de la superación profesional de la Enfermera a través de la promoción de modelos educativos innovadores, estratégicos y transformadores de la práctica profesional, es sin duda una de las instituciones educativas con mayor tradición y liderazgo en la formación profesional de Enfermería desde los estudios técnicos, pregrado, posgrado y desarrollo profesional permanente, en ese contexto se inscribe la necesidad de crear un Juramento de la Enfermería Universitaria, que exprese la filosofía y la Ética que guía el actuar profesional, que resuma el compromiso que asume con la sociedad en el otorgamiento del cuidado así como con las colegas Enfermeras en la convivencia cotidiana de la práctica, y consigo misma en el proceso de una verdadera y sólida identidad profesional.

Históricamente se vincula este juramento al momento en que la Enfermera egresa de la institución educativa que le otorga un título profesional y esto se remonta al juramento hipocrático que hacen los médicos y al juramento de "Florence Nightingale" que hacen las Enfermeras, este último fue elaborado en su honor por Enfermeras del Colegio Farrand del Hospital Harper de Detroit, de los EE.UU. en el año 1893, de ahí que muchas instituciones lo hayan adoptado como un homenaje a la Dama de la Lámpara (Florence Nightingale) fundadora de la Enfermería profesional. A partir de ese juramento se han hecho otros que de una u otra manera retoman los valores fundamentales que sirvieron de base para la consolidación de la Enfermería.

Hoy en día la sociedad y la Enfermería se han transformado, ha pasado de ser una actividad exclusivamente técnica subsidiaria de la medicina, para adquirir estatus de Disciplina profesional, tiene un reconocimiento social en todo el mundo, con autonomía y responsabilidad en el cuidado a la salud, regula y legisla su práctica profesional.

El contexto educativo de la ENEO, se ha transformado cualitativamente, ha ampliado la oferta educativa en varios

niveles de formación y otorga títulos de Enfermera, Licenciada en Enfermería y Obstetricia, Diplomas de Especialista en: Enfermería infantil, Enfermería cardiovascular, Enfermería del adulto en estado crítico, Enfermería en Salud Pública, Enfermería del Anciano, Enfermería en Rehabilitación y Enfermería en la cultura física y el deporte y Enfermería en salud mental. Otorga además el grado de Maestría en Enfermería y un programa interdisciplinario de Doctorado en Ciencias de la Salud con énfasis en Enfermería, en la Facultad de Medicina; Además de los diplomados en el nivel de Postciclo para la actualización profesional, todo esto significa un avance en la formación, la docencia y la investigación y el liderazgo de la Enfermería disciplinar que pugna por alcanzar niveles más elevados de autonomía e independencia profesional.

Tomando en cuenta este panorama, la Enfermería en la actualidad requiere de un nuevo paradigma filosófico ético que sintetice el cambio cualitativo que se ha venido trabajando en las aulas y en la práctica profesional las Enfermeras tienen hoy una elevada y comprometida participación en la solución de los problemas de salud los cuales tendrán que verse reflejados en la mejora en la calidad de los servicios de Enfermería que demanda la sociedad.

En el marco de estas reflexiones es que el *Claustro de Teoría y Método de Enfermería y la Academia de Enfermería Fundamental* se dio a la tarea de elaborar un documento que expresara el pensamiento filosófico de la comunidad académica universitaria, sintetizado en el "Juramento de la Enfermería Universitaria", en él se expresan los principios y valores que fundamentan su diario proceder en busca del bien último del cuidado <La salud y la vida> de la persona, familia y sociedad.

En este proceso participaron un grupo de alumnas y profesoras que se dieron a la tarea de investigar y definir los principios fundamentales que deberán professar las egresadas y egresados de esta casa de estudios, que les permita comprometerse en su práctica futura. Éste

es sin duda una aportación que esperamos trascienda en el devenir de la Enfermería profesional por el bien de la sociedad mexicana.

El juramento se elaboró en el mes de julio del 2005, en conmemoración de la graduación de la generación 2002-2005 de Licenciados en Enfermería y Obstetricia y fue proclamado en dicha ceremonia, celebrada en el *Antiguo Palacio de Medicina* antigua sede de *La Escuela Nacional de Enfermería y Obstetricia*, con la presencia del Director de la ENEO el Lic. Severino Rubio Domínguez y personalidades de la UNAM, y el Sistema de Salud.

Los alumnos y profesores participantes hacen votos para que la comunidad académica universitaria de esta escuela lo haga suyo, asumiendo estos principios que guían la formación y la práctica del profesional de los alumnos que en este recinto se *forman y egresan* para sumarse al *Colectivo de las Enfermeras Universitarias*.

Se espera que partir de ahora se profese este juramento en los exámenes profesionales de todos los alumnos que egresen de esta casa de estudios. Así como en la ceremonia del Paso de la Luz que anualmente se celebra con motivo de la graduación de cada generación.

## ESCUELA NACIONAL DE ENFERMERÍA Y OBSTETRICIA

### JURAMENTO DE LA ENFERMERA UNIVERSITARIA

Juro, con pleno uso de mi libertad y voluntad, ejercer la enfermería como profesión humanística del cuidado a la salud de la persona, la familia y la sociedad en su conjunto

Ejerceré el cuidado con base en los valores fundamentales de la ética profesional, los derechos humanos y las normas jurídicas y sociales que garanticen una sociedad más justa, a través del trabajo autónomo, responsable y creativo en vías de lograr mejores niveles de vida, bienestar y salud de la sociedad mexicana

Buscaré la trascendencia de mi labor profesional, a través de la investigación, la docencia y el servicio en bien de la humanidad y del mío propio, con el compromiso de buscar la superación permanente y la reafirmación de la identidad profesional que me permita alcanzar la autorrealización y la paz, al promover la **Vida con La Ciencia y El Amor**.

**¡JURO!**  
"POR MI RAZA HABLARÁ EL ESPÍRITU"